
本报地址：北京市东城区广渠门内大街16号 邮编：100062 电话：67194786（总编室） 67113790（广告部） 67113791（发行部） 广告经营许可证：京东工商广字第8048号 年价：390元 月价：32.50元 零售：每份1.50元 人民日报印刷厂印

综合新闻04
2019.07.24 星期三 责编:程梓桐 电话: (010)67116583 传真: (010)67113772 E-mail:zghjbzkyb@sina.com

环境改善得怎么样？人代会上“过过堂”

富阳渌渚镇连续五年报告生态环境质量
发挥乡镇人大代表监督作用，推进生态环境质量持续改善

◆王杰 倪华华周兆木

日前，浙江省杭州市富阳区
渌渚镇召开第十七届人民代表大
会第六次会议，书面审议了渌渚
镇人民政府2019年上半年工作
报告，听取和审议了环境状况和
环境保护目标完成情况的报告。

渌渚镇于2015年开始实施
生态环境质量报告制度，发挥人
大代表的监督作用，推进生态环
境质量改善。2017年8月，这一
制度面向全省推广。截至目前，
浙江全省已有760多个乡镇街道
开展生态环境质量报告工作，占
全省纳入统计的乡镇街道80%
左右，预计于今年年底实现生态
环境质量报告制度省市县乡四级
全覆盖。

渌渚镇负责人表示，今年上
半年，渌渚镇紧扣富阳区委区政
府“三看四态促转型”和“三个
拥抱”战略部署，坚定“三高”发
展方向，咬定生态建设、绿色发
展目标，立好军令状，打好攻坚
战，凝心聚力，全力推进重点工
作，有效推进了渌渚经济社会各
项事业发展。

专题询问，班子成员现场应询直面环境问题
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美丽中国 我是行动者

乡村振兴，生态宜居是关键。近年来，
渌渚镇一年接着一年干，对全镇生态环境
进行彻底整治。

2015 年 12 月，渌渚镇率先试点环境生
态质量报告制，开启政府向人民群众报告
环境治理工作的先河。2016 年 7 月，率先推
行政府向同级人民代表大会报告环境生态
质 量 情 况 ，并 以 制 度 的 形 式 固 化 下 来 。
2018 年 7 月，镇人大又下发《关于全面推行
提升环境质量的决议》，全面实施环境整治

“五长联治”制度。
渌 渚 环 境 整 治 力 度 不 断 增 强 ，治 理

质量不断提高，尤其是村、企业和广大人

民群众对环境整治的认可度和参与度越
来 越 高 ，已 逐 步 从“ 要 我 治 ”向“ 我 要 治 ”
转变。

人 民 代 表 人 民 选 ，选 好 代 表 为 人 民 。
今年上半年，渌渚镇全体人大代表始终坚
持“为民”这一宗旨，紧紧围绕党委政府工
作中心，围绕“生态建设标杆，绿色发展典
范”的建设目标，凝心聚力，积极投身到循
环经济产业园项目推进、山亚南方二期拆
迁、全镇环境整治等中心、重点工作中去，
助力渌渚推进各项工作。

下半年，渌渚镇将着力推进富阳区循
环经济产业园项目建设，引导项目区内村

庄用地实施整村搬迁；完成山亚南方二期
等项目建设，加快产能资源整合，推动企业
转型升级；加快完成湖杭高铁搬迁工作；继
续深化“五长联治”和环境生态质量报告制
度，提升镇域环境面貌；实施渌渚镇全域土
地整治，结合打石山矿区整治及循环经济
产业园分布等实际，重点做好阆坞、岘口区
块土地综合治理，优化镇域土地规划利用
等工作。

渌渚镇负责人表示，渌渚将继续以“山
更青、水更绿、天更蓝”为生态环保目标，把
办理好人大代表的生态环保建议作为听取
民声、尊重民意、惠及民生的重要内容，以
更加清醒的认识、更加坚定的信念、更加自
觉的行动，正确处理发展与保护的关系，持
续推进“三美”建设，努力成为富阳生态建
设标杆和绿色发展典范。

本次会议期间，人大代表就渌渚镇环境
状况和环境保护目标完成情况进行了专题询
问。渌渚镇党委委员、副镇长戴勇军，党委委
员闻成，副镇长张永千接受了专题询问。

人大代表叶雪华提问：“现在农民生活
条件好了，农村生活垃圾排放也不断增长，
垃圾处理设施不到位、农民环保意识不强
等问题已严重制约了农村垃圾处理。请问
镇政府对此有何举措？”

对此，张永千表示，近年来，环境整治
力度一年比一年大，取得了显著成效。接
下来，渌渚将进行攻坚战大比武，通过开展

“组团包村、两委包片、党员包户、农户三
包”专项行动，加大集中整治力度，加强监

管和督查强度，加大基础建设力度，规范垃
圾处置管理，深化美丽庭院创建。加大设
施投入，每年支持各村保洁工作费用 72 万
元，用于保洁员工资及建设完善收集点设
施；垃圾收运工作采用市场化运作。

本次会议上，表决通过了《关于全面推
行“垃圾分类”提升环境质量的决议》。这
意味着渌渚将全面推行垃圾分类，巩固提
升环境整治所取得的成果。

据了解，渌渚在 2015 年开始在莲桥村
试点垃圾分类工作。2017 年 9 月，总投入资
金 480 万元的“农村生活垃圾分类及减量化
资源化利用项目”开始实施，目前，已完成
莲桥、新港站站房建设并投入使用。截至

2019 年 5 月底，两个站房共处理厨余垃圾
165.228吨，生产有机肥 32.1675 吨。

为进一步实现垃圾处置减量化、无害
化、资源化，渌渚将实行责任包干制度。按
照全村划分的卫生责任区设立村干部、保
洁员的责任包干区，由每个村干部、保洁员
负责对各自责任区的垃圾定时投放点进行
巡查及责任区农户卫生保洁检查，对分区
包干情况实行每月绩效考核。

同时，用图示的形式标明每个责任人
的包干区域，上墙上网。结合富阳区“清洁
乡村”每月考评，渌渚将每月检查一次村民
垃圾分类收集及定时定点投放情况，检查
结果全部量化到户。进一步加大监督检查
力度，将各行政村垃圾分类工作落实情况
纳入考核；将落实垃圾分类工作设定为“硬
性指标”，推行“一把手”责任制，并纳入对
各行政村干部的年度考核。

始终“为民”，助力推进环境整治重点工作

◆张雪晴

“2019 年 7 月 1 日，我在督察路上，
祝福党生日快乐!”从 1997 年转业到北京
市环境监察总队，这已是刘平写下的第
22本日记。

作为监察总队副调研员，一名共产
党员，刘平一心为民。还有两个月就退
休的他，看着一摞沉甸甸的日记本，陷入
了回忆……

2010 年 6 月，刘平去各区例行检查，
发现一处工地扬尘污染严重。刘平找到
看工地的小伙子并对他说：“您好，我们
是市环境监察总队的，您的工地扬尘污
染严重，我们例行检查。”

小伙子听完，一下子从椅子上跳了
起来，指着刘平怒气冲冲地质问道：“没
有土叫工地吗？还敢录像，再拍我把你
们的机器摔了。”

刘平见沟通无果，便找到了区里的
相关负责人。这位负责人看了录像后表
示：“这个小伙子刚劳教出来，家里人帮
他找到这份工作，干成这样，不行就让施
工单位换个人看工地。”

刘平却拦住了这位负责人：“别撤
了，他能找到这份工作不容易，您把录像
带给他家人就成。”

第二天天不亮，小伙子就蹲在了北
京市环境监察总队门口。见到刘平后，
小伙子低着头说：“谢谢您没让我丢了工
作，我很羞愧。昨天家里人看了录像，连
我的孩子都批评了我。您说扬尘该怎么
治？”

两天后，经过整改的工地焕然一新。
2015 年 2 月，一封长达 90 页的手写

信访举报信交到了刘平手里。信中写
道，举报人是怀柔某退休职工，多年向市
政府写信反映楼下职工食堂噪声问题，
至今没有得到解决。

为进一步了解情况，刘平找到了举
报人——一位白发苍苍的老人。见到老
人后，还没说话，楼下食堂就传来一阵噪
声，老人表情痛苦地说：“家里就剩我一
个人了，除了写信我也没有办法，请你们
管一管。”

看着老人无助的眼神，刘平说：“您
放心，这是我们的职责所在，一定给您一
个满意的答复。”

但几番沟通下来，食堂并不愿意配
合工作。刘平对同事说：“如果连百姓的
这点问题都解决不好，我们还算什么正
本清源的环境使者，还谈什么初心！”

几经波折，经刘平和怀柔区生态环
境部门多次与食堂负责人协调，最终食
堂安装了噪声屏蔽设备，案件告一段落。

令刘平没想到的是，仅仅一周后，他又见到了信的主人。这一
次，老人颤巍巍的双手递过来的是一面锦旗。他激动地说：“谢谢
你们，这才是党的好干部。”

近些年，刘平一直走在环保督察的路上，山西、四川、辽宁……
他带着一本本日记几乎走遍了祖国的大江南北。

2019 年 7 月 1 日，即将退休的刘平在第 22 本日记上写下了
一首自创歌曲：“青春靠岸，白发理行装。回首望，一片初心此
生长……我在督察路上，祝福党生日快乐！”

本报见习记者李茹玉成都
报道“第五届中英环境科学与
政策国际研讨会——长江保护
修复联合研究”近日在四川省
成都市召开。会议由中国环境
科学研究院、英国兰卡斯特大
学、英国自然理事会生态水文
中心、国家长江生态环境保护
修复联合研究中心联合举办，
中外约 80名专家参加会议。

会议围绕“长江保护水生
态环境模拟与修复技术”和“长
江生态环境保护修复管理与实
践”两个主题开展了学术交流，
共有 19 位专家就“三峡水库生
态调度”“英国水资源评估与预
测”“丹江口水源区有机固废资
源化返田及水土共治模式”“生
物多样性和生态系统模型”等
作了 21个学术报告。

会中，中英双方就示范流
域选择、优先研究领域、合作机
制 完 善 等 议 题 进 行 了 深 入 交
流。会议商定，结合长江生态
环 境 保 护 修 复 工 作 ，选 取 四
川 省 沱 江 流 域 开 展 水 质 目 标
管 理 与 水 生 态 环 境 治 理 联 合
研 究 ，争 取 开 发 出 能 够 解 决
实 际 生 态 环 境 问 题 的 模 拟 与
修 复 技 术 ，并 加 以 推 广 。 同
时商定，“第六届中英环境科学
与政策国际研讨会”将于 2020
年 5 月在英国举行，主题为“长
江典型示范流域水生态环境模
拟与管理”。

在平行分论坛环节，中外
专家围绕长江流域水生态环境
模拟、长江保护修复治理技术、
长江生态环境保护修复管理与
实践等议题进行了成果分享。

中外交流互鉴 共话长江保护
第五届中英环境科学与政策国际研讨会召开

刘平在北京市空气重污染应急执法期间，发现海淀区阜石路
一处大面积拆迁裸地未采取苫盖措施。

本报见习记者李明哲齐齐哈尔报道 记者近日在黑
龙江省齐齐哈尔市固废循环经济静脉产业园建设现场看
到，作为黑龙江省“百大项目”之一的生活垃圾焚烧发电
项目正在施工。据了解，这个项目主要焚烧处置城市生
活垃圾，利用垃圾焚烧产生的热量发电，实现再生资源回
收与利用。

2017 年，齐齐哈尔被黑龙江省政府确定为省级生活
垃圾强制分类试点城市之一，根据要求，2020 年底实现
全市开展生活垃圾分类区域覆盖 60%以上的目标。2018
年开展垃圾分类试点工作以来，目前已投放 565 个分类
收集智能箱，覆盖全市 120 个小区，对生活垃圾进行三分
类收集，实行线上居民预约上门收集和线下通过回收箱
自行投放线上结算方式，统一收集运输，日可回收废品 3
吨（仅中心城区）。初步测算，小区垃圾减量 25%左右，城
市生活垃圾回收利用率达到 15%以上，居黑龙江省前列。

同时，齐齐哈尔编制了《齐齐哈尔市城乡固体废物分
类治理专项规划》（2019-2035 年），统一考虑城市、县城、
建制镇及农村固体废弃物收集运输系统建设，合理确定
各类固体废物治理去向和处理方式。在满足中心城区餐
厨废弃物处理的同时，逐步扩大收运处置半径，分两期规
划建设餐厨废弃物处置项目，从根本上解决“垃圾围城”
问题。

本报记者张铭贤 通讯员卢艳丽廊坊报道 根据河北
省廊坊市委、市政府相关要求，近日，廊坊市大气污染防
治工作领导小组办公室连续召开 3场约谈会。

此次约谈会分别约谈了 2019 年上半年空气质量排
名较差的固安县、霸州市、大城县、广阳区、廊坊开发区等
5 县（市、区）及文安县文安镇、霸州市胜芳镇、霸州市岔
河集乡、文安县新镇镇、霸州市王庄子乡、香河县刘宋镇
等 6 个乡镇，生态环境部蓝天保卫战重点区域强化监督
定点帮扶第 1 轮至第 5 轮交办廊坊市问题较多的香河县、
霸州市、固安县、永清县等 4个县（市）。

约谈指出，各县（市、区）要进一步提高思想认识、政
治站位，切实做好大气污染防治工作。要持续发力不松
劲、不动摇、不给污染开口子。要下大力摸清本地污染源
头，开展精准攻坚。坚决防止污染反弹，全力实施联防联
控。要高度重视生态环境部检查反馈问题整改，针对新
情况新问题不断创新管控和管理办法。对工作不力、尽
责不力的坚决落实约谈问责。

约谈要求，各县（市、区）要紧盯年度治理目标任务，
加 快 推 进“ 散 乱 污 ”整 治 、扬 尘 管 控 、工 业 企 业 整 治 、
VOCs 治理、黑加油站治理、散煤整治和清洁替代、机动
车污染防治、餐饮油烟治理和露天焚烧整治等各项重点
工作。坚持问题导向和目标需求导向，调动各方面积极因
素，确保高质量、高标准完成年度空气质量改善目标任务。

空气质量排名靠后
检查反馈环境问题较多

廊坊一天3场约谈会督促整改

齐齐哈尔生活垃圾
回收利用率居全省前列
小区垃圾减量 25%左右，

回收利用率达 15%以上

加快绿色发展崛起步伐
努力建设“山川秀美”新甘肃

强化监督定点帮扶(四)

讲述环保人自己的故事

不放过任何细节不放过任何细节

用脚步丈量用脚步丈量
生态环境保护的进程生态环境保护的进程

时间：2019 年 5月 27日
地点：河北省石家庄市井陉县

翻翻““山山””奔日奔日，，一探究竟一探究竟

本栏目投稿邮箱：zhbytygs@126.com

“ 你 们 的 治 污 设 备 安 在 哪
了？”

“楼顶，不好上去，还得下一
个观察井。”

“设备正常运行吧？”
“正常。”
“那我们就上去看看吧。”
在 与 企 业 工 作 人 员 简 单

交流后，强化监督定点帮扶第
2 轮次衡水中心组副组长孙进
径直走向该企业的 VOCs 治理
设备。

时值正午 12 点，河北省多
地气象台均已挂出高温橙色预
警，但秉承实事求是，不放过任

何细节的原则，孙进小心地爬下
楼顶观察井，仔细查看企业治污
设备。

“ 你 们 这 设 备 是 正 常 运 行
了，但只有一个灯管是好的，平
时维护没到位……”孙进利用他
长期担任安徽省亳州市监测站
副站长的经验，敏锐地发现企业
存在的问题并提出整改建议。

15 天强化监督定点帮扶工
作，衡水中心组秉持严谨负责、
不怕苦不怕累、对问题必须一探
究竟的工作作风和态度，保质保
量地完成了本轮帮扶工作。

陈棉彪供稿

时间：2019 年 5月 26日正午
地点：河北省衡水市武邑县某企业

一双“饱经风霜”的鞋
记 录 了 2019-2020 年 蓝 天
保卫战重点区域强化监督
定点帮扶第 2 轮次石家庄 9
组组员刘阳的行程。

为确认矿山有无私挖
乱采，来自中国环境科学研
究院的刘阳不顾个人安危，
爬上了采挖工作面拍照取
证。采挖面坡陡土松，稍有
不慎就会失足滑落。尽管

刘阳各种小心翼翼，可是他
的鞋子还是被泥土覆盖了
一层。

石 家 庄 9 组 全 组 人 员
对自己严要求、重落实，所
有检查点位都必须踏踏实
实地看到才放心。他们顶
着 接 近 40℃ 的 烈 日 酷 暑 ，
用自己的汗水与努力，换取
头顶上的蓝天白云。

吴凯雄供稿

炎炎烈日，几个人艰难地
向“山顶”攀爬。松软的土堆，
被雨水冲出道道沟壑。从“山
脚”向上看去，像极了在追逐
太阳的“夸父”。

由华东督察局、南京环境
科学研究所和浙江省派出人
员组成的强化监督定点帮扶
第 2 轮次淄博中心组，不放过
任何一个大气污染的疑点，翻
过“土山”一探究竟。

5 月 28 日，在途经桓台县
周 家 镇 时 ，远 处 一 座 连 绵 的

“土山”赫然入目。
同志们多方探路，终于来

到“土山”脚下。大家深一脚
浅一脚艰难攀爬至顶，眼前瞬
时映入大片弃土和裸露场地，
堆场内还留有多条清晰的车
辙，大量弃土明显是刚堆放不
久。保守估算该弃土场占地
面积近 50 亩，最高处超过 10
米。由于大量弃土裸露堆放，
极易产生扬尘污染。

生态环境部南京环科所
李辉供稿

时间：5月 28日
地点：山东省淄博市桓台县周家镇无名弃土场


